

BAB V

PENUTUP

1.1 Kesimpulan

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis bagaimana pengaruh kinerja lingkungan dan pengungkapan lingkungan terhadap kinerja ekonomi. Penelitian ini dilakukan terhadap perusahaan manufaktur yang terdaftar di BEI. Kesimpulan yang bisa diambil dari hasil penelitian yang dibahas pada bab sebelumnya adalah:

1. Kinerja lingkungan tidak berpengaruh signifikan terhadap kinerja ekonomi, hal ini dibuktikan dengan uji t nilai signifikansi sebesar $0,947 > 0,05$. Variabel X1 mempunyai t_{hitung} yakni $-0,068$ dengan t_{tabel} $2,042$. Jadi $t_{hitung} < t_{tabel}$ sehingga dapat disimpulkan bahwa variabel X1 (kinerja lingkungan) tidak memiliki kontribusi terhadap Y (kinerja ekonomi). Dengan demikian hipotesis yang menyatakan kinerja lingkungan berpengaruh signifikan terhadap kinerja ekonomi ditolak.
2. Pengungkapan lingkungan tidak berpengaruh signifikan terhadap kinerja ekonomi, hal ini dibuktikan dengan nilai signifikansi sebesar $0,685 > 0,05$. Variabel X2 mempunyai t_{hitung} yakni $-0,410$ dengan t_{tabel} $2,042$. Jadi $t_{hitung} < t_{tabel}$ sehingga dapat disimpulkan bahwa variabel X2 (pengungkapan lingkungan) tidak memiliki kontribusi terhadap Y (kinerja ekonomi). Dengan demikian hipotesis yang menyatakan pengungkapan lingkungan berpengaruh signifikan terhadap kinerja ekonomi ditolak.

3. Secara simultan, kinerja lingkungan dan pengungkapan lingkungan tidak berpengaruh signifikan terhadap kinerja ekonomi, karena nilai sig F sebesar 0,917 lebih besar dari α sebesar 0,05. Fhitung kecil dari Ftabel ($0,087 < 4,195$). Dengan demikian hipotesis yang menyatakan kinerja lingkungan dan pengungkapan lingkungan berpengaruh signifikan terhadap kinerja ekonomi ditolak.
4. Hasil pengujian secara parsial diketahui bahwa variabel kinerja lingkungan dan pengungkapan lingkungan tidak memiliki pengaruh yang signifikan terhadap kinerja ekonomi. Hal ini didukung oleh nilai adjust R square 0,067 yang artinya kedua variabel independen dapat menjelaskan variabel dependen sebesar 6,7% sedangkan sisanya dijelaskan oleh variabel lain yang tidak diteliti pada penelitian ini.

1.2 Keterbatasan Penelitian

Berdasarkan pada pengalaman langsung peneliti dalam melakukan proses penelitian, maka ada beberapa keterbatasan yang dialami dan dapat menjadi beberapa faktor yang nantinya akan lebih diperhatikan oleh peneliti selanjutnya yang bisa lebih menyempurnakan penelitiannya. Dimana peneliti sendiri tentunya memiliki kekurangan yang dirasa perlu terus diperbaiki dalam penelitian-penelitian kedepannya. Beberapa keterbatasan dalam penelitian ini, diantaranya adalah :

1. Sampel yang digunakan oleh peneliti pada penelitian ini, hanya perusahaan manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI), sehingga tidak dapat digeneralisasikan pada jenis industri lainnya.

2. Periode pengamatan yang dilakukan pada penelitian ini hanya 3 tahun, hal ini memungkinkan pengaruh kinerja lingkungan dan pengungkapan lingkungan terhadap kinerja ekonomi pada perusahaan manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia kurang menggambarkan kondisi yang sebenarnya.
3. variabel pengungkapan lingkungan tidak berpengaruh signifikan terhadap variabel kinerja ekonomi dari perusahaan manufaktur, dimana perilaku variabel pengungkapan lingkungan tidak menentukan tingginya kinerja ekonomi perusahaan manufaktur dikarenakan perusahaan belum sepenuhnya mengungkapkan informasi-informasi yang berkaitan dengan lingkungan sebagaimana yang telah ditetapkan oleh standar ISO 14001, sehingga mengakibatkan tidak adanya pengaruh yang signifikan antara pengungkapan lingkungan dan kinerja ekonomi. Hal ini membuat hasil pengamatan penulis dengan peneliti lainnya akan berbeda.
4. Kedua variabel independen pada penelitian ini hanya menjelaskan sebesar 6,7%, sisanya sebesar 93,3% dijelaskan oleh variabel lain yang tidak diteliti pada penelitian ini, sehingga penelitian terhadap pengungkapan lingkungan dan kinerja lingkungan bersifat subjektif, yang memungkinkan terlewatkan item-item tertentu yang sebenarnya diungkapkan oleh perusahaan.

1.3 Saran

Berdasarkan hasil penelitian ini, peneliti menyarankan beberapa hal sebagai berikut:

Untuk penelitian selanjutnya diharapkan dapat meneliti perusahaan sektor yang berbeda di BEI sehingga diperoleh hasil yang lebih beragam. Untuk penelitian selanjutnya agar digunakan jenjang tahun penelitian yang lebih lama agar diperoleh hasil yang lebih detail tentang perusahaan sehingga bisa diketahui bahwa suatu perusahaan melakukan kegiatan kinerja lingkungan maupun pengungkapan serta kinerja ekonomi dari perusahaan tersebut dilakukan secara berkesinambungan atau tidak di setiap tahunnya. Bagi penelitian selanjutnya juga diharapkan menambah variabel penelitian seperti ukuran perusahaan, dan kategori investasi apakah merupakan penanaman modal asing (PMA) atau penanaman modal dalam negeri (PMDN).

